

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLIII

Redacción y Administración: Almirante, 15, bajo.—Teléfono 2.331

Madrid, Miércoles 27 de Diciembre de 1911

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.232

Habla el general Luque

Respecto a los últimos combates del Kert hizo ayer el ministro de la Guerra las siguientes interesantísimas manifestaciones, que reproducimos sin poner ni quitar nada:

«Convenga que se sepa, para evitar torcidas interpretaciones, que en los partes oficiales publicados está toda la verdad y que en ellos nada se oculta. Es preciso desterrar la falsa idea de que la verdad de lo ocurrido, y de lo que pudo ocurrir en el campo de operaciones llega al público desvirtuada y desfigurada.

De modo que no hay lugar a que la fantasía divague y tras las referencias oficiales se pretenda ver sombras ni secretos.

Tampoco es justo decir que creímos la paz cosa definitiva con las sumisiones de los jefes de las cabillas fronterizas al Kert; creerlo sería desconocer la característica del enemigo. Pero es aún menos justa la especie de que la paz, ahora alterada, ha costado dinero; mucho dinero, según algunos. Dada la naturaleza de las cosas, no habría sido extraño que así ocurriese: en casi todos los pactos de paz juega el dinero; mas en esta ocasión afirmo rotunda y categóricamente que no ha costado en un cuarto la paz a España. Si no fuese así, lo confesaría la verdad ante todo.

Lo que ocurre es que la operación en Tauriat Zag, monte Mauro y Yuzanem no era de esperar, aun cuando nuestras fuerzas están, naturalmente, preparadas a todo evento, como lo prueba la rapidez con que el enemigo ha sido duramente castigado en una extensión de más de 60 kilómetros por las columnas a las órdenes del general Ros, y que si bien ha ocasionado sensibles bajas de valientes oficiales y soldados, cosa lamentable, pero lógica en los azares de la guerra, han sido a costa de pérdidas considerables del enemigo, que se vio obligado a repasar el Kert.

No me preocupa, ni mucho menos, la situación de Melilla y su campo. No es que tengamos allí exceso de fuerza. Debe tenerse presente que la línea de defensa no es menor de 75 kilómetros, frente a un enemigo aguerrido y audaz. Además, no se trata sólo de las seis ó siete columnas que operan; es necesario atender a dife entes sitios, como Alhucemas, etc.; el servicio de convoy y todos los demás, en una zona en que todo falta y todo hay que llevarlo; hasta la leña. Sin embargo, con 12.000 hombres puede acudir a la perentoria necesidad. Lo que sí cabe pensar es en la resistencia humana; pues necesariamente ha de aminorarse, y aun agotarse en ciertos momentos, la del soldado, que a tantos menesteres ha de atender, sobre el de batirse, en medio de las inclemencias del tiempo y en una tierra inhospitalaria. Para que todo servicio esté bien atendido, he dispuesto que salgan 2.000 hombres de Ceuta al campo de operaciones. Estos tienen la ventaja de estar aclimatados, aguerridos y hechos a la fatiga de la campaña.

Lo extraño en esta ocasión ha sido la forma de presentarse el enemigo, la época y su modo de batirse. Trátase de fuertes núcleos: más de 4.000 moros han atacado nuestras posiciones. La mayor parte son negros. Vienen de muy lejos. Emplean una táctica distinta a la que es propia del rifeño. Esta guerra es diseminada, con un gran afán individualista, excediéndose en el ataque de modo irregular. Pero ahora se han presentado en grandes masas, atacando en compacto núcleo la colina de Tauriat-Zag. Además tienen sobradas municiones, abundantes vituallas, y están en un país esquilado adonde todo han de traerlo.

Claro está que el enemigo ha sufrido un fuerte descalabro. Ha tenido numerosas bajas. Por dos conductos diferentes, y, al parecer, autorizados, ha llegado a oídos del capitán general de Melilla la noticia de que el Mizizán está herido.

Estos descalabros de los moros no pueden sorprendernos, dada la confianza que debe tener el país, como la tiene el Gobierno y la tengo yo, en la dirección de aquella campaña, en aquellos generales, jefes, oficiales y tropas. Lo que sí merece meditar es el hecho a que aludo de que el enemigo viene de lejos, parece estar instruido en cierto modo militarmente, como si fuese bien dirigido; dispone de armamento, municiones y vitualla en abundancia; surge en época en que los rifeños se cultivan más de los menesteres agrícolas que de los afanes bélicos...

Lo que hemos pedido siempre

Ante los sucesos desarrollados en Melilla, que no han sorprendido a nadie, y mucho menos a nosotros, la expectación pública es grande, y, como de costumbre, se acumulan cargos sobre el Gobierno, que en este caso no son justos más que desde un punto de vista.

El Sr. Canalejas, respondiendo a un estado de opinión que existe, por desgracia, en el mundo de la política, quiso evitar la tensión que la guerra producía en ciertos nervios demastado impresionables; vió la ocasión propicia para devolver la tranquilidad a los espíritus perturbados por sucesos interiores que nadie puede haber olvidado, y vino a la paz que le fué ofrecida, foreyendo prestar un buen servicio al país aplazando la continuación del avance en el Rif para momentos más favorables.

Respecto a la intención, nos declaramos entonces y ahora perfectamente ministeriales; en cuanto al fondo del asunto, pensamos al suspenderse las operaciones sin haber logrado el objetivo propuesto, y continuamos pensando, que fué un error profundo, un engaño a sí mismo y a los demás, el acto del Gobierno que puso término a la acción de las tropas en las orillas del Kert.

Un estimado colega, que suele discurrir serenamente, dice en su número de hoy:

«Lo que ahora urge, más que acumular acritudes sobre los gobernantes, es pedirles, no sólo una extremada probidad en la referencia, sino una política militar en Melilla ó, si se quiere en otros términos, un plan de campaña.»

Ahí es precisamente donde duele. En ningún asunto de la vida se puede marchar a ciegas y llevado a la deriva por la corriente de los sucesos; pero en uno de la gravedad y consecuencias como es el de la dominación de España en territorio africano, constituye un verdadero crimen, con vistas al suicidio, no tener un plan firme y preconcebido.

Y de semejante falta no acusamos sólo al Sr. Canalejas; son igualmente responsables todos sus antecesores.

Precisamente por eso sucede lo que ahora lamentamos. Los que intentan dificultar la acción española en aquel territorio saben perfectamente que el Gabinete de Madrid, sea cual sea, no tiene una norma fija, una orientación segura en semejante problema, y que a la menor dificultad, dentro ó fuera de casa, vacila, pierde la fe y concluye por decirse al cómodo y socorrido tópico del aplazamiento.

Esto no puede seguir así. La actitud firme, serena y enérgica de los gobernantes españoles es lo único que puede servir de valla a los planes de nuestros enemigos.

Cederles la ventaja de navegar con rumbo fijo y ser nosotros los que marchemos a su capricho, es cosa que se comenta por sí sola.

Y si alguna prueba faltase para que nuestro aserto se afirme, observemos que la medida salvadora que se le acaba de ocurrir en estos instantes a los que dirigen el timón en Madrid es sacar dos mil hombres de Ceuta para enviar-

los al Rif, debilitando el punto donde pueden ser más necesarios aquéllos.

Todo por miedo a una complicación interior, que, si llegase a surgir, bien vendría sea, pues nos daría ocasión de aplastar de nuevo a los que, pagados con oro francés, se oponen al engrandecimiento de España.

El capitán de navío Amengual

Con motivo de haberle sido concedida la cruz de tercera clase del Mérito naval al adicto naval de Chile, Sr. Recaredo Amengual, varios admiradores suyos, oficiales de la Armada, le visitarán para hacerle entrega de las insignias correspondientes; el general Pidal, al conceder esta distinción al ilustre jefe de la Armada de Chile, ha realizado un acto de justicia, aplaudido por propios y extraños; pues Amengual, aparte de sus indiscutibles merecimientos científicos y náuticos, siente gran cariño por España y veneración por nuestra Marina.

Relatar con detalles los brillantes servicios realizados por el capitán de navío Amengual en la Marina de su país sería tarea de mucha extensión y no tendría fácil cabida en los límites de un periódico; sólo nos limitaremos a expresar que asistió a la guerra del Pacífico y en sus dos campañas, distinguiéndose en todas las acciones a que concurrió por su valor y pericia; contribuyendo tan eficazmente a la toma del Callao, que la escuadrilla de lanchas-torpedos de su mando se cubrió de gloria rechazando las acometidas del enemigo y estableciendo tan estrecho bloqueo que no pudo salir un solo buque de aquel puerto.

Asistió a los combates navales de Chiriquí, Iquique, Huacar, Chorrillos, Miraflores y otros, obteniendo dos medallas y siete barras, siendo condecorado además por la Ilustre Municipalidad. Mandó el buque escuela «Baquedano» y el crucero «Esmeralda», ascendiendo a capitán de navío el año 1907.

Fué nombrado jefe técnico de las oficinas de la Armada, publicando en este tiempo sus notables obras sobre Oceanografía y Meteorología, de texto en los centros oficiales, y poco después otra obra titulada «Ceremonial náutico».

Espíritu culto y progresivo, estudia en la actualidad las organizaciones navales europeas; dedicando también su actividad a los estudios sobre Oceanografía, aumentando así el caudal de conocimientos que posee en esta materia.

El acuerdo franco-alemán

Nuevos rozamientos.

Dice *Le Figaro* que en varias Cancillerías corre el rumor de que Alemania ha suscitado algunas dificultades relativas a su nueva frontera congoleña.

Se asegura que el litigio se basa en estos dos puntos:

1.º El Gobierno alemán ha hecho saber al de París que reivindica la posesión de varias islas situadas en el río Congo.

2.º Aunque últimamente se declaró que el primero de los dos cortes consentidos a Alemania sólo era de algunos kilómetros, se dice ahora que Alemania reclama una extensión de 30 kilómetros próximamente sobre la orilla del río.

«Si esta información llegara a confirmarse—dice *Le Figaro*—la dificultad sería probablemente zanjada por el Tribunal de La Haya ó por un árbitro especial.»

L'Echo de Paris da la noticia de que la Comisión senatorial nombrada para examinar el acuerdo franco-alemán se propone investigar la razón de que permanezca olvidado el acuerdo firmado en 16 de Mayo de 1907 entre Francia y España.

Aquella estipulación hecha por los señores Pichon y León y Castillo establecía que, en el caso de que se produjeran circunstancias de tal naturaleza que pudiesen modificar el *statu quo* territorial de Marruecos, los Gobiernos francés y español se concertarían sobre las medidas que habían de tomar en común.

La Comisión tratará de dilucidar las razones que impidieron a España y Francia concertarse cuando el establecimiento del protectorado francés en Marruecos y la cesión de parte del Congo a Alemania, que modificaron el *statu quo* a que se refiere el acuerdo de 1907.



Soldado de artillería de montaña disparando una pieza.

Telegramas de la costa

El ministro de Marina.

Cádiz, 26.

El general Pidal estuvo hoy aquí para hacer varias visitas.

Por la tarde regresó el Sr. Fernando.

Vapor «Santa Elena».

Cádiz, 26.

El vapor alemán «Santa Elena» ha zarpado para la Argentina, conduciendo centenares de emigrantes gallegos, extremeños y andaluces.

En la carga lleva mucho aceite, vinos y aceitunas.

El «Santa Isabel».

Cádiz, 26.

Se dice que varios núcleos de moros pretendieron atacar al crucero «Infanta Isabel», tripulando carabos y aproximándose al costado del buque, haciéndole fuego de fusilería.

La noticia no ha sido comprobada, y nada debe haber aun cuando periódicos serios la acogen.

Viajeros ilustres.

Barcelona, 26.

Procedente de Buenos Aires, han llegado el ex presidente D. Antonio del Pino, el doctor Decond, miembro de la Academia bonaerense de Medicina, y el Sr. Gache, cónsul general de la Argentina en España.

En honor del Sr. Pino, que marchará en breve a Madrid para cumplimentar a la infanta doña Isabel, se preparan algunas fiestas.

Horribles sufrimientos.

Barcelona, 26.

Comunican de París que siguen recibiendo de casi todos los departamentos, especialmente de los situados en las costas del Norte y Noroeste, nuevos detalles de las horribles desgracias causadas por el temporal en estos últimos días.

De Le Palais (Bretaña) telegrafían que la goleta «Gauloise», que se dirigió a Inglaterra con carga de traviases, se estrelló contra un arrecife cerca de Teignouse, a la entrada del golfo de Morbihan.

Los seis hombres que componían la tripulación, incluyendo en ellos al capitán, Jacobo de Vannes, se vieron obligados a refugiarse en unas rocas muy escarpadas, cuya cima sobresale de la superficie del mar, y hasta las cuales llegaron trabajosamente a nado, siendo a cada paso juguete de las olas.

Una vez en aquel lugar, vieron expuestos a nuevas penalidades, pues desprovistos de abrigo, sin alimento y a algunas millas de la costa, sufrieron todas las inclemencias del temporal durante cuarenta y ocho horas consecutivas, siendo aún más horrible su situación durante las dos noches pasadas en forzosa vigilia y con el temor de ser empujados al fondo del abismo por el formidable huracán.

Ya consideraban su muerte cierta, cuando fueron divisados por el piloto de una embarcación que se dirigió a Belle-Ile.

Ateridos de frío, casi muertos de hambre y en el estado de depresión nerviosa que es de suponer, fueron rescatados en un bote y conducidos a Palais, en donde se les facilitó vestidos y alimentos, siendo solícitamente atendidos por el vecindario.

El capitán Jacobo habíase fracturado una pierna al caer por escarpado peñasco, y por esta circunstancia tuvo que ser conducido al hospital.

Pescadores en peligro.

Bilbao, 26.

Comunican de Brest que la barca «Notre Dame de Lourdes», de la matrícula de Boulogne-sur-Mer, tuvo que refugiarse en dicho puerto por haberle sorprendido una terrible tempestad en alta mar.

El patrono de la embarcación, Pedro Mailard, al ir a echar el ancla, perdió el equilibrio y cayó al agua, ahogándose.

Todos los esfuerzos realizados para extraer el cadáver resultaron infructuosos.

Cerca de Brest, en un saliente de la costa, en las inmediaciones de la isla Verde, se estrelló la barca pesquera «Santa Bárbara», siendo salvada su tripulación, compuesta del patrón, su mujer y el padre de ésta.

El bote de salvamento de Roscoff ha recogido en alta mar a seis hombres que tripulaban dos embarcaciones sin timón, y que se consideraban perdidas.

Otro bote de salvamento de Camaret ha recogido también a cuatro naufragos del barco «Ideal» y a un hombre que era conducido a merced de las olas en un bote desprovisto de gobierno.

Muchos de los barcos que se dedican a la pesca del atún en las costas de Bretaña han tenido que refugiarse en Concarneau.

Algunas de las frágiles embarcaciones se estrellaron en los arrecifes próximos a Moros, pereciendo ahogados cuatro de los tripulantes.

Ansiedad en Bilbao.

Bilbao, 26.

Resna gran alarma y bastante ansiedad en este puerto por ignorarse el paradero de un barco de esta matrícula, al que se considera perdido a consecuencia del temporal.

Las tripulaciones de todos los buques que llegan a Bilbao relatan horrores de las penalidades sufridas en alta mar durante las últimas tormentas, y los marineros más viejos dicen que no recuerdan de otro temporal de tanta magnitud.

Casi todos los buques que van llegando al puerto vienen con averías.

El «Uriarte» núm. 6 ha traído la octavaesma arca de cuajo.

El vapor «Portugalete» vino con grandes averías en la obra muerta, y dicen sus tripulantes que hubo momentos en que pensaron sucumbir a los embates del viento y de las olas.

Por las víctimas del «Rafael».

Bilbao, 26.

Casi todos los naufragos del «Rafael» eran de Bilbao y de pueblos limítrofes.

Entre las víctimas figuraban los hermanos José y Juan Sáinz, cuyos padres, que viven en Sestao, son unos ancianos obreros que ganan escasísimo jornal.

El desventurado matrimonio logró, a fuerza de grandes privaciones, dar la carrera de maestra a una hija; pero ésta murió al poco tiempo de obtener el título.

Quedaron los dos varones citados, y éstos siguieron con gran brillantez la carrera de piloto en la escuela náutica de Santures, hasta alcanzar el título de capitanes.

Ultimamente viajaban en el «Rafael» con el carácter de agregados hasta encontrar destino, pasando, al obtenerlo, resarcir a sus ancianos padres de las privaciones que habían sufrido por su causa.

El Noticiero Bilbaíno ha abierto hoy una suscripción para socorrer a las familias de las desgraciadas víctimas del vapor «Rafael».

El periódico publica con dicho motivo una carta, hermosamente redactada, excitando la caridad de todas las clases sociales.

La suscripción ha sido encabezada por seis obreros, que han contribuido con la cuota de una peseta cada uno.

Recrudece el temporal.

Bilbao, 26.

Una espantosa tempestad ha desatado en toda la región del Mediodía de Francia.

Se tiene noticia de que en diversos puntos ha causado grandes destrozos y graves accidentes.

En Montpellier y en sus alrededores los daños en los edificios han sido enormes.

A consecuencia del furioso vendaval se hundieron los techos de algunos edificios, incendiándose las viviendas.

Los hilos telegráficos y telefónicos fueron destruidos en extensión considerable, interrumpiéndose, por consiguiente, todas las comunicaciones.

También la vía férrea fué inundada en grandes trechos, viéndose obligados los trenes a detenerse y produciendo esto el natural retraso.

Las pérdidas sufridas por los habitantes de la región son considerables, pues aparte de los daños en los edificios y en los campos, han perecido muchas cabezas de ganado.

Las históricas vidrieras de colores de la iglesia de Portiragnes, que encierra tesoros de bastante valor artístico, han sido completamente destruidas por el viento.

También telegrafían de Dijon que una terrible tempestad desencadenada en dicha ciudad y en sus inmediaciones ha causado enormes destrozos.

Sábese que el espantoso huracán desencadenado ha causado dos muertos, uno en Savoie y otro en Selonges.

También comunican de Charleville que en la región de los Altos Ardenes sigue produciendo el temporal grandes daños.

A causa de las copiosas lluvias el Mosa se ha desbordado y las aguas han inundado por completo los valles cogidos en tre Sadán y Muzières Semog.

El camino veinal entre Thilag y Nohan se halla también inundado, habiéndose interrumpido el tráfico entre los pueblos comarcanos.

En Nîmes, un violento huracán ha derribado árboles añosos y ha causado grandes destrozos en los edificios, registrándose asimismo algunas desgracias personales.

Las persistentes lluvias de los últimos días han determinado grandes crecidas en casi todos los ríos de la región meridional de Bruselas.

En Lieja el Moza ha alcanzado dos metros por encima de su nivel ordinario, y este mismo río, en Namur, ha ascendido a más de dos metros y medio sobre su estajo normal.

Todos sus afluentes han aumentado considerablemente de cauce, y en su mayoría se han desbordado, inundando los campos y las ciudades ribereñas en bastante extensión.

El proceso de Cullera

De la defensa de Juan Jover (a) «Chato de Cuquet» se ha hecho cargo el joven y batallador abogado D. Eduardo Barriobere.

Los letrados civiles han acordado solicitar del Consejo Supremo de Guerra y Marina que se amplíe a diez el plazo de ocho días para el estudio de la causa.

Han empezado a extraer el voluminoso proceso los escribientes y pasantes de don Melquíades Alvarez y D. Juan Sol y Ortega, siendo lo más probable que todos los defensores utilicen un taquígrafo para facilitar su gestión.

Notas políticas

Lo que dice el presidente.

Esta mañana recibió el Sr. Canalejas a los periodistas en el ministerio de Gracia y Justicia, manifestándose extrañado de que se acojan noticias tan absurdas como las que publican anoche algunos periódicos, afirmando que algunos carabos tripulados por moros se habían acercado al crucero «Infanta Isabel» para hostilizarle.

Es cierto que ayer, como casi todos los días, se hacen disparos contra el referido buque desde la playa.

El presidente confirmó de una manera implícita la salida de Ceuta de 2.000 hombres al mando del general Zubia.

Tiene noticias el Sr. Canalejas de que han llegado a la desembocadura del Kert cuatro buques de guerra, cuya presencia se considera de gran eficacia.

Los Sres. Canalejas y Luque permanecieron por espacio de hora y media con S. M.

El presidente se mostró reservado respecto a la conferencia con S. M.

En Gobernación.

El Sr. Barroso ha tenido hoy numerosas visitas de senadores y diputados, por lo cual no ha podido recibir a los periodistas.

El señor subsecretario nos ha facilitado un telegrama de Santander, desde donde participa el gobernador que ha sido solucionada brevemente, después de corta discusión, la huelga que existía en la mina Salvador, de aquella jurisdicción.

De Hacienda.

Según ha manifestado el ministro de Hacienda, se calcula que el aumento en la recaudación por el sobreprecio en las

labores que ahora se han recargado, será de unos 6.950.000 pesetas.

En el mes de Marzo se pondrán a la venta dos nuevas labores que producirán 1.155.000 pesetas.

Información de Marina

Movimiento de barcos.

Salieron: De Málaga el «Laya», «Lobo», «Dorado» y «Delfín».

De Melilla el «Infanta Isabel», con rumbo a Yzamen.

Del dique de la Carraca el «Recalde».

Fondearon: En Melilla, procedente de Málaga, el «Laya».

En Algeciras el «Lobo», «Dorado» y «Delfín».

Reales órdenes.

Nombrando gentilhombre de cámara con ejercicio al capitán de navío de primera clase D. Angel Miranda.

Concediendo al asesor de Marina de la comandancia de Melilla, D. Roberto Cano, la cruz de segunda clase del Mérito Naval blanca por los humanitarios servicios prestados a los heridos durante la última campaña.

Concediendo prórroga de licencia al capitán de Infantería de Marina D. Eduardo Ordóñez.

Disponiendo sea pasaportado para esta corte, en comisión del servicio, el primer teniente de Infantería de Marina Juan Perál.

Destinando al primer negociado de la primera sección (campaña) del Estado Mayor Central al teniente de navío D. Francisco Javier de Salas, y a la jurisdicción de Marina en la corte al alférez de navío D. Rafael Calvo.

Asamblea de doctores y licenciados

A las tres y media de la tarde de ayer comenzó la primera sesión de la Asamblea de doctores y licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras.

Se puso a discusión el tema primero: «Concepto de la segunda enseñanza. ¿Qué materias debe comprender el bachillerato? El título de bachiller, ¿debe ser requisito obligatorio para todas las carreras?» Leyóse una extensa Memoria del Sr. Serrano, terciando después en el debate el catedrático Sr. Solier, que propuso se estudien en ese período seis cursos: cuatro de cultura general y dos para obtener el grado, no siendo de carácter obligatorio la certificación.

Sostuvieron diferentes criterios acerca de este asunto los asambleístas Sres. Márquez y Castilla, y se dió por suficientemente discutido este tema, poniéndose a debate el segundo: «¿Será conveniente que el Estado establezca un solo programa para cada asignatura, dejando en completa libertad al Profesorado para la exposición de la materia? ¿Deben existir libros de texto? En caso afirmativo, ¿en qué condiciones?»

Se leyó otra Memoria de D. José González García, proclamando la excelencia del programa común, como ocurre en el Colegio Central de Buenos Aires.

Con respecto a los libros de texto, afirmó que deben publicarse, pero que no deben declararse obligatorios.

El Sr. Sosa se mostró disconforme con esta proposición, y lo mismo el Sr. Ayuso.

El Sr. Solter habló de la conveniencia del programa único para todas las Universidades, abundando en su ideal el delegado del Colegio de Barcelona, Sr. Pargal, que pidió la supresión absoluta del programa y libros de texto.

Al campo, D. Nuño, voy...

Entre Manuel Fernández Pérez y Eulogio Alente García mediaba una deuda de unas cuantas pesetas.

Como el acreedor no consiguiese jamás que el deudor saldase su cuenta, después de celebrar varias conferencias, ayer acordaron matarse con arreglo a la última práctica de la andante caballería.

Al efecto, fueron ambos a la calle de Cuchilleros y adquirieron dos cuchillos, al par que iguales, de espantables dimensiones, y provistos de tales herramientas de combate, se dirigieron a la Moncloa, punto elegido para ensartarse.

Cuando ambos marchaban apresuradamente por la calle de Baién, se cruzó con ellos un guardia de Seguridad, al que uno de los andantes caballeros dijo:

—Guardia, éste y yo vamos a matarnos a la Moncloa.

Al oír esto el otro sacó el cuchillo y acometió al denunciador, al propio tiempo que éste, esgrimiendo su cuchillo, se ponía a la defensiva.

El guardia, sable en mano, evitó el contacto entre los beligerantes, los cuales, después de desarmados, fueron a parar al Juzgado de guardia, sin que hubiese llegado la sangre al río.

De Melilla

Detalles de las operaciones.

Retorzando posiciones.—Se reanuda el combate.—Las bajas de los moros. Melilla, 26.

Hoy ha sido reforzada la posición de Avanzamiento con dos compañías. En todas las posiciones del flanco izquierdo no ha ocurrido novedad.

Esta mañana se han reanudado las operaciones por todas las columnas del flanco derecho, subdivididas en columnas bajo la base de dos batallones cada una, con la correspondiente Artillería y Caballería, habiendo emprendido sus movimientos hacia el Kert, con objeto de terminar de arrojar al enemigo de la zona invadida.

Todas ellas mantenían estrecho contacto, con objeto de auxiliarse mutuamente en caso preciso.

Hasta ahora no se conocen detalles. El fuego de fusil y cañón ha sido vivísimo, y sólo se sabe que el enemigo retrocedía ante el empuje y ardor de los tropas.

La empresa revestía grandes dificultades por la multitud de barrancos y montículos que existen en aquellos parajes.

Contingentes de Beniscar con otros de Abd-el Kaifer combaten con la columna Carrasco; los de Mazusa, con Asmani, se hallan reconcentrados en Zeluán, y los de Benibuir se reúnen hacia Buxdar.

Hoy ha venido a Melilla mayor número de moros que ayer.

La columna Aizpuru cogió a un moro herido.

Otra ha hecho algunos prisioneros. Lancas del remolcador «Victoria» han llevado víveres y municiones a Yzamen.

El «Infanta Isabel» coopera a las operaciones desde la desembocadura del Kert.

Dícese que en el combate de ayer resultó herido el fanático santón Mizlian.

Hoy todas las columnas avanzaron, encontrando menos resistencia que en los anteriores días, por encontrarse el enemigo quebrantadísimo.

Las tropas desalojaron los grupos que había en las alturas y ocupaban el frente de ataque, reconocieron los barrancos y caseríos, obligándoles a replegarse hacia la desembocadura del Kert.

Al anochecer, conforme se había prevenido, regresaron a sus puntos de partida.

La columna Serra retornó al Avanzamiento.

El coronel Manzano, desde Yadumen, hizo un nuevo reconocimiento, sosteniendo ligeros tiroteos con pequeños grupos.

Se sabe, por noticias de Zaio, que séis fracciones de los Beniuyagi tomaron parte en el combate del viernes, teniendo 30 muertos y 50 heridos.

Dicen que otros contingentes tuvieron pérdidas mucho más numerosas.

En la carga de Zeluán murieron de sable más de 40 indígenas.

Observaciones interesantes.—La táctica y los recursos del enemigo.—Lo que dice el Bachir. Melilla, 26.

Cuantos han presenciado los últimos combates hacen, a propósito de ellos, observaciones muy interesantes.

En primer lugar, se ha comprobado, con el hallazgo de cadáveres, que los combatientes son negros en su mayoría, lo que indica que proceden de las cabilas del Sur.

También se ha apreciado que no luchan desplegados, según su costumbre, sino que combaten en grupos numerosos y obediendo a una dirección estratégica hábil.

En el último combate la táctica del enemigo fué tan estudiada, que mientras unos pasaban el Kert y nos atacaban, otros permanecían a la orilla descansando y en espera de que los fuera necesario intervenir.

Las cabilas de Beni-Sidel y Beniugafar, antes amigas nuestras, se nos muestran ahora contrarias casi en su totalidad.

Las tropas, que por ahora son suficientes para subvenir a las necesidades de esta guarnición, son unos 2.000 hombres. Con ellas podrán tener más descanso los soldados que tenemos en esta zona.

He hablado con el kaid El Bachir, representante del Sultán, y me ha dicho que los moros han tenido enormes bajas en estos últimos cuatro días, sobre todo ayer.

Pesa de doscientos el número de muertos, y de centenares los heridos.

Las mismas noticias comunican otros moros notables.

Dice El Bachir que es considerable el número de rebeldes.

Parece que han comenzado a repasar el Kert los grupos más numerosos.

Hoy ha habido tranquilidad. Nuestros soldados se han dedicado a trasladar los heridos y a municionarse.

General Aguilera me comunica que en operación ayer emprendieron las cinco columnas movimiento combinado de avance, ofreciendo enemigo al principio escasa resistencia.

Pero reaccionando después obligó a columnas a aumentar línea de fuego.

A las cuatro menos cuarto ordenó dicho general repliegue columnas en vista aljamiento enemigo, marchando la del general Ros a Ishafen, coronel Serra a Avanzamiento, coronel Aizpuru a Ras Medua y teniente coronel Regoyos en Morabo Bobua.

Tuvieron las siguientes bajas: columna general Ros, capitán Carrasco y cuatro tropas heridos y dos tropas muertas; columna Serra, comandante Saro, capitán Machinandearena y dos tropas heridos, todos batallón Tarifa; de Segorbe, dos tropas, y otros dos también de tercero montaña; columna Regoyos, capitán Otando, de Alcántara, contuso y cuatro tropas heridos.

Columna Aizpuru, uno tropa grave.

Dice que enemigo ha debido de ser duramente castigado, que abandonó en el campo tres muertos, bastantes municiones y armas blancas, reinando después tranquilidad absoluta.

General Carrasco se replegó a Yzamen para municionarse y tuvo su columna 25 bajas de tropas.

A primera hora, y de una y media a dos y media de esta madrugada, se oyó vivo fuego de fusilería entre Ras Medua y Yzamen, ignorándose hasta ahora el resultado.

Melilla, 26.

Capitán general al ministro de la Guerra: El general Aguilera me dice desde Medua, a las diez y cuarenta y cinco, que hay tranquilidad en toda la línea; que está satisfecho de operación de ayer por noticias de gran número de bajas sufridas por el enemigo e inactividad de éste, y que ha suspendido operación de hoy para dar descanso a las columnas, racionares y municionarse, y que mañana la continuará.

Le contesto aprobando y ordenando lleve fuerza razonada para dos días para vivaquear sobre terreno y limpiar de enemigos la orilla derecha del Kert.

Niño gravemente lesionado

En la calle de los Abades ocurrió ayer tarde otro atropello, tan lamentable como el de anteanoche, por tratarse de otra imprudencia grave.

El cerro con que distribuye cierta fábrica de cervezas las botellas a domicilio alcanzó al niño de dos años y medio Rafael Orellana, vecino de una de las casas próximas, en donde viven sus padres, y le produjo la fractura de una pierna y varias lesiones de gravedad en todo el cuerpo.

La criatura fué conducida a la Casa de Socorro, en cuyo establecimiento confirmaron los facultativos de guardia que las lesiones eran de carácter grave.

El carretero, Eusebio Garbe, fué detenido y enviado desde la Comisaría al Juzgado de guardia.

Los teatros

Inocentadas.

La inocente costumbre de las Inocentadas va cayendo en desuso. El Español, la Princesa y la Comedia dedicarán la tarde de mañana a representar las obras de mayor éxito.

Lara y Apolo, que fueron siempre los teatros en que mayores atractivos tuvo esta clase de espectáculo, preparan para este año grandes novedades.

En Lara habrá dos estrenos: «La lata de los celos», parodia de «La losa de los sueños», escrita entre bastidores por los actores de la casa Sres. Barraycoa y Romea, que quieren guardar el incógnito si la obra no gusta, y un monólogo titulado «El profesor Zerep», letra de Xavier Cabello, música de Mario Caballero.

Completarán el programa la obra de gran éxito «La gallina de los huevos de oro» y varios otros atractivos, tales como la imitación de la Goya, por las señoritas Pardo, Rosala y Monero.

Es seguro que la inocentada de Lara tendrá el mismo éxito de años anteriores.

En Apolo habrá también sus correspondientes estrenos: «La novela de ahora», letra de Manuel Moncayo, música del maestro Penella.

Se trata de una obra polifaceta, en seis cuadros, cuyos títulos son los siguientes: primero, «El misterio de Caco»; segundo, «El reto del detective»; tercero, «El corsé de Carolina»; cuarto, «La corte de Frensbornia»; quinto, «La extracción del coquillo»; y sexto, «La conquista del sillón».

El otro estreno es el de una obra escrita expresamente para Moncayo por todos sus compañeros.

Estaría bueno que la obra resultase un «Puño de rosas» ó un «Pobre Valbuena» y se demostrase que no hacían falta para nada los autores en los teatros.

La producción se titula «Dar de comer al hambriento», y como ya hemos dicho, en ella pusieron sus peadoras manos desde los primeros actores al último partitiquito, bajo la dirección de Mihura, el mayor autor de todos.

Figura también en el programa el sainete en dos actos «Anta la Risueña».

La función comenzará a las tres de la tarde.

En Martí i, otros dos estrenos: a las seis y cuarto, el sainete titulado «El cabezota», libro de los Sres. Berriatúa y Aguado, música de los maestros Lozano y Paredes; y a las siete y media, «Juergueta» y el monólogo, original del Sr. Rondón, «El hombre que hace llorar», desempeñado por el Sr. Bejarano.

En Novedades se dedica a la inocentada el vermut. Se estrenará una revista titulada «¡¡¡La bomba del Retrol!!!», original de los más consecuentes libretistas y músicos de la casa, que le regalan la propiedad a la Empresa, según se dice.

¡¡¡Inocentes!!!

Telegramas oficiales

Melilla, 27.

Por distintos conductos recibense noticias haciendo ascender fuerzas enemigas cifras que parecen exageradas.

Confidencias que merecen crédito suponen hanse reunido Beniugafar más de cuatro mil hombres armados, a los que sin duda acompañan mayor número mal armados.

Confírmase noticia concentración nuevos contingentes Beniuyahi y Mitala en Zoco Arbáa del Zebuya.

Está confirmada también herida levísima Mohamed el Mizlan. Según todos informes y confidencias, número bajas sufridas moros, desde día 22, particularmente ayer, es muy grande, lo que se comprueba por no haberse oído hoy un solo disparo. Según parte Aguilera, del Peñón participan que se prepara nuevo contingente al numeroso de Benurriaguel para venir a Guelaya.

Demás partes territorio no ocurre novedad.

Melilla, 26.

Como ampliación a mi telegrama de las 11,35, comunico a V. E. noticias de la operación efectuada por el general Carrasco, que me amplía el general Aguilera.

A unos dos kilómetros de Yzamen comenzó el enemigo a hostilizar la columna por frente y flanco derecho, generalizándose combate en toda la línea hasta que enemigo fué rechazado, continuando avance columna; poco después ésta se dirigió por antiguo zoco Telalza hasta proximidades Yzamen, donde vivaqueó, sosteniendo más de una hora fuego durante la noche.

Enemigo llegó en ataques a corta distancia de las fuerzas, arrojando cartuchos de dinamita.

Entre las bajas que ya comuniqué a V. E. en mi referido telegrama figuran teniente coronel Santaló y teniente Manoso de Zúñiga, de San Fernando, heridos.

Teniente Villalba, de Cerinola, que lo fué levemente, más siete individuos tropa muertos, que no comuniqué a vuecencia por no haberlo sabido hasta ahora.

Ha muerto D. Manuel Camo

Ayer falleció en Huesca el jefe de los liberales de aquella provincia, D. Manuel Camo. La desgracia ha producido inmenso dolor en la región aquella e igualmente en Madrid, donde era muy estimada su apreciable personalidad.

Fué hombre de gran influencia, que no quiso aprovechar nunca en su favor, y jamás ocupó más cargos que los de la representación parlamentaria que ostentaba.

Fué íntimo amigo de Castelar, y figuró en el partido posibilista, ingresando luego en el segastino.

Descansa en paz, y reciba nuestro sentido pésame la familia del finado.

EN EL REAL

Otra protesta del público

Anoche, tercera representación de la ópera nueva «Resurrección», el público volvió a manifestar su desagrado, silbando parte de él cuando el maestro Marinuzzi empujó la butaca para que comenzase el tercer acto.

La protesta duró largo rato; pero fué de menor importancia que la anterior, pues fueron más escasos los protestantes, viéndose además que estaba el consorcio a las localidades altas y algunos pelcos. Estos, escasos.

La representación terminó sin más incidentes.

Por nuestra parte, creemos que la Empresa habrá comprendido ya claramente que «Resurrección» no ha gustado y que no volverá a ponerla en escena. Estos eran sus propósitos, y aun si hubiera prescindido de esta tercera audición mejor hubiera sido para todos, ya que en marcha tiene obras de excelente reparto y en preparación funciones que corresponden a la altura y brillantez que en los espectáculos ha procurado poner desde que son empresarios los Sres. Calleja y Boeta.

Dispuestos siempre a salir en defensa del público, creemos que con facilidad pueden alejarse del teatro estas manifestaciones desagradables...

«Resurrección» no ha gustado. Vaya con Dios, y ahora á prepararse para las venideras representaciones de Anselmi, Viñas, Nani y otros artistas que no han de tardar en presentarse.

FIRMA DE S. M.

Concediendo cruces blancas del Mérito Militar de la clase correspondiente, pensionadas, al coronel de Caballería D. Juan Valdés...

Idem cruces blancas del Mérito Militar de la clase correspondiente á los tenientes coroneles de infantería D. Cristino Bermúdez de Castro y D. Pedro Claumarchant...

Concediendo merced de hábito de la Orden militar de Montesa á D. Juan de Nardiz y Oruña.

Concediendo al segundo teniente de Artillería (E. R.) D. Francisco Díaz Otero la cruz roja de primera clase del Mérito Militar...

Información de Guerra

Destinos en el Clero Castrense. Teniente vicario de segunda D. Jesús García Moreno...

Capellanes mayores: D. Jorge Brechtel Alberti, á la tenencia vicaria de la quinta región...

Capellanes primeros: D. Agustín Coy Conat, á la fábrica de Trubia; D. José Molina Jorge, al hospital militar de Gerona...

Capellanes segundos: D. José Rial Rodríguez, al regimiento Infantería de Zamora; D. Santiago Matnot Cal, al hospital militar de Logroño...

Destinos en Carabineros. Comandantes: D. Benito Rebollo Estévez, á la Comandancia de Zamora...

Capitanes: D. Eliseo García del Moral y Sánchez, á la Comandancia de Tarragona; D. Rosendo Liria Jiménez, á la de Lérida...

Primeros tenientes: D. Manuel Albarrán Ordóñez, á la Comandancia de Orense, y don Juan Poita Menéndez, á la de Almería.

Ascensos en Carabineros. Ascenden á segundos tenientes de la Escala de reserva de dicho Cuerpo los 24 sergentes: D. Isidro Flores Trobojo, D. Francisco Martínez Taboada...

D. Proyecto Corral Muñoz, D. Antonio Campos Sánchez, D. Pablo Escudero Gutiérrez, D. Ramón Sotelo Rodríguez...

Mañana insertará el Diario Oficial una Real orden circular aplicando las disposiciones para el uso de la Cartera militar de identidad á las Compañías de ferrocarriles...

Pistola Bergmann. También se publicará mañana la dotación de municiones para la pistola Bergmann, que usan los individuos de tropa.

Mejora de antigüedad. Se ha concedido mayor antigüedad en los empleos de primer teniente y capitán al que lo es de la Caja de recluta de Málaga D. Felipe Arce Jorge.

Baja. Se dispone la baja en el Ejército, por abandono de destino, al capitán de la Escuela de reserva de Infantería D. Francisco Foras Ramos.

Licencia. Se ha concedido un mes de licencia para evacuar asuntos propios en París y Pau (Francia) al capitán de Infantería D. Ramón Novoa González.

Reemplazo. Pasan á dicha situación el coronel de Artillería, que ha cesado en el cargo de gobernador civil, D. Ramón Anchoz Zamora...

Vigilancia de prisiones. Mañana se publicará una Real orden circular disponiendo la forma en que se ha de verificar el abono de las indemnizaciones y pluses al personal que ha prestado el servicio de vigilancia exterior en las prisiones del Reino.

Academias. Queda de nuevo vigente el art. 16 de la Real orden de 27 de Abril último, que quedó en suspenso hasta la resolución de la reforma de los plazos de ingreso en las Academias militares.

Gratificaciones. Se han concedido la de efectividad en sus empleos al médico mayor D. Francisco Triviño y al médico primero D. Laureano Cáceres Ponce.

Recompensa. Se ha concedido la cruz blanca del Mérito Militar con pasador de «Industria Militar» al comandante de Artillería D. Victoriano Pérez Heros.

Obrero abrasado

En la fábrica de azúcar de La Poveda ha ocurrido un accidente, tremendo, del que ha sido víctima, según parte que comunica la Guardia civil, un infeliz obrero que se hallaba trabajando allí.

Dice el parte que en uno de los departamentos se rompió una tubería, por la que pasa el agua caliente del vapor, al mismo tiempo que cruzaba por allí el obrero Paulino Parrilla, que recibió encima todo el chorro del líquido en ebullición.

El desgraciado cayó al suelo lanzando gritos desesperados de dolor. Los demás obreros acudieron en su auxilio, y cerraron las llaves de paso del agua de la cañería, que seguía abrasando al operario.

Cuando le auxiliaron y acedió el médico, el infeliz Parrilla estaba completamente cubierto de quemaduras, tan extensas y graves, que determinaron su muerte á las pocas horas.

DE PALACIO

Esta mañana han sido recibidos en audiencia por S. M. el Inspector general de Ingenieros de la Armada D. Manuel Rodríguez, el coronel de Ingenieros D. Juan Madrid, coronel de Artillería D. José de Reina, comandante de Infantería D. Nicomedes de la Iglesia...

La revolución en China

Las fuerzas imperiales.—La defensa de Wuchang.

Según comunican de Han-Kou, hay 6.000 soldados imperiales en esta población, y otros 6.000 en Hang Yang.

Se trabaja en el arsenal día y noche en la fabricación de balas de fusil y cañón. El puente sobre el río Han, que une á Han-Kou con Hang-Yang, ha sido reparado cuidadosamente.

El general republicano Hi hace grandes preparativos de defensa en Wuchang. Ha recibido refuerzos de varias provincias. Tras muchas vacilaciones, se ha decidido á obedecer estrictamente las órdenes del Gobierno revolucionario.

Yuan-Shi-Kai quiso ganarlo para su causa; pero ha rechazado todos los ofrecimientos. Un periodista inglés que lo entrevistó recibió de él la declaración que sigue:

«Después de la batalla de Hang-Yang, pedí un armisticio, porque mis tropas estaban fatigadísimas y además porque quería evitar á Wuchang un bombardeo.

El general republicano Hi hace grandes preparativos de defensa en Wuchang. Ha recibido refuerzos de varias provincias. Tras muchas vacilaciones, se ha decidido á obedecer estrictamente las órdenes del Gobierno revolucionario.

Las proposiciones de paz. Ha suscitado en Pekín gran interés la publicación de las proposiciones de paz hechas por Yuan-Shi Kai á los revolucionarios.

Se dividen en 22 artículos. El principal propone el establecimiento de una Constitución mixta monárquico-republicana.

Según ella, China tendría, simultáneamente, un Emperador y un Presidente de República, y sería una federación de provincias autónomas, con Gobierno particular.

absurdo; pero los chinos ilustrados dicen que es digno de un Mequiavelo.

Según ellos, dicho proyecto prueba que Yuan-Shi-Kai es partidario de la República; pero que, obrando prudentemente, quiere dejar una sombra de Monarquía, hasta que las instituciones republicanas se aseguren sólidamente.

La desesperación de las gentes

Suicidios por series.

De la casa número 37 de la calle de San Bernardo se arrojó á la calle una mujer de cincuenta y ocho años, llamada Josefa Alonso.

Una enfermedad crónica fué la causa de su resolución trágica.

Un camarero del café «El Óso Negro», Eduardo Peregrín, se tomó anoche una gran dosis de láudano en un vaso de vino.

Los efectos fueron instantáneos y tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro y llevado luego al Hospital de la Princesa en muy grave estado.

Rosa Martínez fué curada en la Casa de Socorro del distrito del Hospital por haber intentado suicidarse con una disolución de fósforos.

Un joven estudiante llamado Angel Albalá, á quien contrariedades amorosas hacían la vida imposible, se dió un tajo en el cuello con una navaja de afeitar.

Al ver los efectos de su loco impulso, empezó á pedir á grandes voces auxilio y fué llevado á la Casa de Socorro, donde se le aplicó una herida de poca importancia.

Consejo de guerra

El 29 de este mes, y á las diez de la mañana, se celebrará en el Gobierno militar de esta plaza un Consejo de guerra de oficiales generales, presidido por el general Tovar, para ver y fallar la causa instruida contra el comandante de Infantería D. Ramón Blando y Perera.

Figura como asesor el auditor de división D. Gregorio Cañete, siendo fiscal el comandante de Caballería D. Juan Fernández Gollín, y defensor el subteniente de segunda y letrado D. Manuel Corrote Méndez.

Dará lectura de la causa el comandante juez instructor, D. José Calvet.

LA BOLSA

Table with financial data including FONDOS PÚBLICOS, AMORTIZABLE 5 POR 100, and CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO.

El cartel para hoy

REAL.—A las 8 1/2, Oteló. ESPAÑOL.—(Popular).—A las 9, El místico.

PRINCESA.—(Moda).—A las 9, El alcázar de las perlas. A las 4 1/2, El alcázar de las perlas.

COMEDIA.—A las 9, La divina Providencia. A las 4 1/2, La divina Providencia.

LARA.—A las 9 1/4, La losa de los sueños.—La gallina de los huevos de oro. A las 6 1/2, La gallina de los huevos de oro.

APOLO.—A las 7, El día de Reyes. A las 9 1/4, La niña de los besos. A las 10 1/4, Anita la Risueña (doble).

COMICO.—A las 6 1/2 (doble), La perra gorda (tres actos, estreno). A las 10 1/2 (doble), Los juglares.

ESLAVA.—A las 9 1/4, La corte de Faraón. A las 10 1/2 (doble), La mujer divorciada.

A las 4 1/4, La corte de Faraón. A las 5 1/2 (doble), La mujer divorciada.

PRICE.—A las 7, El verbo amar. A las 10, El verbo amar. A las 11 1/2, —S. M. el couplet.

GRAN TEATRO.—A las 6, Paraguas del abuelo. A las 7, Las picaras faldas. A las 10, Paraguas del abuelo. A las 11 1/4, La canción española.

MARTIN.—A las 6, Los dos amores. A las 9 1/4, La carne flaca. A las 10 1/2, El príncipe soñador. A las 11 1/2, La noche de las hogueras.

NOVEDADES.—A las 6, Sangre y arena. A las 7 1/4, El capataz. A las 9, El primer amor. A las 10, La paloma del barrio. A las 11 1/4, La montaña de oro.

CERVANTES (Corredora Baja, 41).—A las 4 1/2 (función entera), El sueño dorado.—El enemigo de las mujeres. A las 9 1/2 (sencilla), Modas. A las 10 1/2 (doble), El enemigo de las mujeres (tres actos).

LATINA.—A las 4, cinematógrafo. A las 5, Las de López. A las 6, La casa de todos. A las 7, Los demonios en el cuerpo. A las 8, cinematógrafo. A las 9 1/2 (especial), El registro de la Policía (ocho actos).

COLISEO IMPERIAL.—A las 4 1/4 y 8 1/4, secciones de películas. A las 5, El son que tocan. A las 6 (especial) El Angelus. A las 9 1/2, Pájaros sin nido. A las 10 1/4, Clara Sol (especial).

SALÓN MADRID.—Desde las 5 grandes secciones de cinematógrafo y variedades.—A las 7, gran moda.—A las 10 y 11 1/2, especiales. Gran éxito de Chelito, Manon, The Chaitons, Del Campo, Toralito, bella Otrap, Clavellinas y Timpat.

BENAVENTE.—De 6 á 12 1/4, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

PETIT PALAIS.—Desde las 6 de la tarde, variado repertorio de películas. Gran éxito de La Salerito (cupletista) y de Les Marionnettes Howard.

MADRILENO.—A las 5 1/2 y 9 1/2, canciones especiales á las 5, 6, 7, 8 y 9. Cine y variedades.—Gran éxito de la película Alma descarriada.

Imprenta de EL PORVENIR. Martínez de Velasco y Compañía. Plaza 15.—MADRID

Folleto n.º 175.

ORIGEN Y DESARROLLO

DE LAS

JERARQUIAS MILITARES

por el Comandante de E. M.

DON CANDIDO PARDO

del Rey, el Inspector de esa arma D. Manuel Llandet, para que lo regenerase había puesto sucesivamente tener regimientos á sus hordenes, y la cabeza esbeza estaba del de Extremadura á fines de 1832, de guarnición en la Coruña...

Ya no lo era Llander sino el teniente general D. Vicente de Quesada que se

afanaba á la razón en juzgar al Ejército de jefes y oficiales, cuyos antecedentes no inspirase confianza para sostener la causa de la hereditaria legítima del trono.

Solo por espíritu de censurarle todo sin análisis ni examen, supusieron algunos que Quesada con el solo hecho de enviar á Zúñalarregui á Pamplona de reemplazo, regaló á D. Carlos el mejor de sus caudillos.

Ni poseía dotes proféticos Quesada, ni por más que fuese Zumalarrregui un excelente coronel podía conservarse al frente de un Regimiento de Extremadura, que dejó en Galicia tan preparado á proclamar á D. Carlos en cuanto muriese el Rey que su nuevo coronel D. Rafael Coballos Escalera, tuvo al instante que sacarlo de aquel Reino y que reemplazar en la Puebla de Sanabria los jefes y oficiales y hasta los sargentos.

Tampoco cometió culpa Quesada en condescender en la justa pretensión del interesado enviándole á su país á donde pudiese vivir con su familia y con un sueldo tan corto como el de un coronel cuando no ejerce su empleo.

Nadie podía presumir entonces que las

provincias Vascongadas y Navarra habían de ser las primeras que se sublebaran.

Hubo más, en su primera sublevación no tomó parte ninguna Zumalarrregui.

Parecía casi sofocada con el fusilamiento del brigadier carlista D. Santos Ladrón y los vencidos en los Arcos cuando aquel jefe averiguando luego que Yturralde, Eraso y otros guerrilleros reunían gente en la Bolunda y las asperezas sin saber organizarlas, se ausentó de Pamplona en su busca con tanta astucia como disimulo, después de haberse presentado al Virrey el mismo día y sin anunciar á su propia esposa que no volvería.

Aquel hombre de mediana talla y mal formado, de pálido semblante y mirar turvivo, sumidos lavias, cejijunto y de espesas patillas negras unida á su bigote, fué unánimemente aclamado como jefe superior por aquellos montañeses, cuando se lo presentaron Eraso é Yturralde con su boina, su capa parda y su zamarra único uniforme que usó en el resto de su dañosa y agitada vida.

La celebridad que adquirió luego este oscuro personaje con sus golpes de mano y sus sorpresas, siempre discurredas con acierto y ejecutadas con pasmosa actividad, debida fué más que á su genio á la ninguna importancia que en los primeros meses de la lucha dió el gobierno á la insurrección de aquellos territorios.

Tal fué el abandono, que las autoridades militares cuando los desarmaron, ni recogieron siquiera los fusiles á los batallones de voluntarios realistas de Navarra y aquellas provincias; y con ellos armó Zumalarrregui los 32 que organizó en algunos meses con agiles y robustos campesinos y desertores de las tropas que le combatían.

No mostró tan buena mano para organizar Caballería de cuya arma no se había ocupado; pero luego acudieron á formarse la multitud de jefes y oficiales expulsados de los reales escuadrones de guardias de Corps y de la guardia Real.

El ejemplo de Zumalarrregui es elocuente prueba de la facilidad con que un hombre de valor, astucia y vigilancia puede ser un excelente guerrillero.

Obrando por su cuenta, sin embarazo ni cortapisa en sus movimientos y favorecido por los habitantes que le ente an con oportunidad de todo lo del enemigo, logra casi siempre lo que se propone.

Lo difícil es que sea un mediano general el que beligere en enemiga tierra y por agena iniciativa porque tropieza con obstáculos sin cuento mientras obra con una libertad absoluta su adversario.

Zumalarrregui no llegó á medirse con los primeros generales del Ejército Norte D. Pedro de Sarsfield y D. Jerónimo Valdés, ambos muy superiores á él, no solo en luces adquiridas, sino hasta en las naturales que no dispusieron de bastante fuerzas para ahogar la insurrección.

Su intrepido é impetuoso sucesor Quesada creyó acabarla fortificando y guardando poblaciones en puntos que en caso de ataque no podían ser socorridos oportunamente.

Ese fué el error que dió su verdadera celebridad á Zumalarrregui.

D. Carlos que con su trasta corte erraba, ya por las provincias después de su

